
! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨天，第 !"届上
海国际电影节组委会传出消息，今年电影
节的“向大师致敬”单元将以“电影的乡
愁”系列，纪念俄罗斯导演安德烈·塔可夫
斯基逝世 #$周年，展映包括《乡愁》《安德
烈·卢布廖夫》《潜行者》《压路机与小提
琴》《飞向太空》《牺牲》《伊万的童年》《镜
子》等在内的其生前经典之作，这将是塔
可夫斯基的电影作品在中国银幕上最完
整的呈现。
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! ! ! ! !我的诗篇"真实拍摄的 !位普通工人#

也是优秀的诗人$他们以顽强的诗意对抗着

人世间的磨难%他们辛勤劳作#却又诗意地

栖居在大地之上$

在深山的巷道里# 爆破工陈年喜吼出&

'再低微的骨头里也有江河(%在机械化的流水

线上# 制衣女工邬霞温柔地呼喊&)陌生的姑

娘#我爱你(%在漆黑的地下#挖煤工老井期待

听到)旷古的蛙鸣(**粗粝的生活和动人的

诗意#令这部电影既撼动灵魂#又启人深思+

再艰难的生活也会有丰美的心灵#再卑

微的人生也有其高贵的一面$在一个娱乐为

王的消费时代#!我的诗篇"誓将深刻的现实

性与感人的诗意性进行到底%在一个追捧明

星偶像的时代#它聚焦那些平凡而富于诗性

与尊严的灵魂# 这 !个人物的命运与诗#交

织成一个中国深处的故事#而这故事亦关乎

我们的未来**

给自己个机会

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmwhb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn !"#$"%& ' ()*%$(

责任编辑/张坚明
视觉设计/竹建英

2016年3月29日/星期二
A16

! ! ! !“我发现中国有这么一个特殊的群
体———工人诗人。当他们手执诗歌本站到摄
影机前，用喑哑的声音吟诵时……我被深深
地震撼……”这是一位名叫胡世波的观众，
在看完纪录片《我的诗篇》之后写下的感想。
作为一名众筹发起人，他还号召身边的朋友
众筹买票观看这部影片。上周，胡世波为该
片发起的众筹场在上海博纳银兴影城成功
放映，反响热烈。从去年 "月至今，纪录片
《我的诗篇》已通过众筹放映了 %$$场，获得
了 !$$万元票房。制片人蔡庆增告诉记者：
“我们想试着做 &$$万元的票房，这会不会
有点疯狂？”

!有需求 !就有市场
此前，中国国内并没有发行方做过《我

的诗篇》这样的“众筹场”，因为对于传统的
商业发行来说，在最短的时间内让一部影片
利益最大化，才是最被认可和接受的推广模
式———用 '年甚至更多时间，挨家挨户地推
广发行一部影片，这对于他们来说是不可能
完成的任务。但这个看似不可能完成的任
务，纪录片《我的诗篇》的主创们却做到了。
“我们组了一个七八个人的小团队，用

众筹加社群的方式，先发布信息征集发起人，
再依靠发起人去推广影片，征集观众。从去年
"月份开始，我们已在全国发行了 %$$场。我
们打算做到 !$$$场，然后再进入院线，正式
冲一下票房。”蔡庆增认为，传统发行模式并
不适用于纪录片这样的小众影片，因为它的
影迷分散，发行定位必须极其精准。“每个人
的圈子不一样，影片信息发布出去之后，真正
对这部片子感兴趣的人才会来。所以一方面，
我们的圈子打得很开；另一方面，定位很准
确，放映的效果大大超出了预期。”

蔡庆增表示，纪录片拥有固定的观众
群，只是对于没有艺术院线的中国电影市场
来说，这种分散在各处的零碎群体并没有被
重视，更有很多观众的需求没有被唤醒，“所
以这个市场空间本身是很大的，我们现在在
做的事情，就是证明大家有这个需求。”

!有坚持 !就有票房
导演吴飞跃清晰地记得，《我的诗篇》的

第一场众筹始于去年 "月，票价 ($元，放映
场地是上海的博纳银兴影城。去年 )!月，剧
组从深圳开始做全国性的点映，但收效不
大。!%月，剧组尝试在全国范围内众筹，“我
们通过新媒体的渠道找到了一些志同道合
的人，如今有公司帮我们发拷贝，我们要做
的就是联系众筹的发起人，帮他建立起社
群，协助他完成众筹。”

前期 ($$万元人民币的投资，对于一部
小众纪录片来说却不低。一般来说，国内拍
纪录片是这样的：导演兼摄像兼后期，都是
一个人干，所以一部纪录片十几万元就搞定
了。而《我的诗篇》却不同：摄像、收音、灯光、
道具，各自分工，后期、配乐也找了专业的团
队，因而影片的质量很不一般。看完片子，不

少有情怀的企业人主动联络剧组要求赞助，
《我的诗篇》目前已经收回了成本，宣发众筹
始于“无成本压力”的基础。
“我们会根据不同的类型，给那些众筹

发起人配不同的宣传模式。现在每一场，我
们的观众基本上都能达到 *+到 !$$人，口
碑也都很好。”目前为止，《我的诗篇》通过这
样的模式建立了良好的口碑，“以后怎么走，
我们还在摸索中。”吴飞跃说。

有尝试 !就有前景
去年 ,月，《我的诗篇》完成拍摄，该片

不仅入围台湾金马“最佳纪录片”奖，还先后
斩获上海国际电影节“金爵奖”、中国（广州）
国际纪录片节“年度最佳纪录片”、中国纪录
片学院奖“最佳纪录电影”，入围全球纪录片
奥斯卡———荷兰 -./0的主竞赛单元。
“我们现在为什么要做一个团队？就是

想把这个众筹模式推广开来。”蔡庆增说，
“我们现在已经做了一个规划，每年出品 (

部纪录片，除了自己做，也会买进好片子的

版权。我们想引进代理、发行的渠道，先把社
群养起来。等发展到一个百万级的社群之
后，我们就可以由纪录片慢慢渗透进文艺片
和小众电影，先有了票房基础，再想办法进
院线。”
对于“众筹发行”的前景，主创团队十分

看好，他们希望先把观众聚集在一起，积累
市场效应，再以此去影响更多人。“商业片讲
究的是视觉体验，纪录片讲究的是心灵洗
礼。我相信一旦大家体验过之后，就会知道
这个东西是回味无穷的，第二部片子的门槛
就会低很多。”做到如今这样的知名度，《我
的诗篇》剧组已吸引了很多纪录片、文艺片
创作者加入这个群体。“中国导演太难了，想
做纪录片，就只有电视台这一个渠道，但电
视台给的钱太少了，根本无法支持他们再创
作。”吴飞跃说，“所以，我们打算明年做一个
互联网纪录片节，因为我们有这个资源，也
有社群基础。我们希望这个纪录片节能落地
上海，同时在全国各地社群举办展映。”

本报记者 张艺

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）
第 %&届“东方风云榜”昨晚
在奔驰文化中心揭晓，张杰
连续第二年获得“最佳男歌
手”奖，周笔畅连续第三年
获得“最佳女歌手”奖。在大
热韩剧《太阳的后裔》中刷
脸的 12-344 组合成员温
流也亮相盛典。

张杰在过去一年中几
乎成为影视剧主题曲的“收
割机”，昨天在盛典现场，张
杰演唱了电视剧《何以笙箫
默》的主题曲《56 178!

9:;84》和《古剑奇谭》的主
题曲《剑心》。周笔畅则延续
了不久前出征“格莱美”的
帅气造型，一身西装真空登
场，献唱了《若不是那次夜
空》和《片羽时光》。
“国民小天后”邓紫棋

昨天一袭女神长裙惊艳亮
相红毯，在盛典上则摇身一
变，以高开衩渔网装性感登
场，她自带舞团和舞美设计团队，颠覆原有
的抒情慢板曲风，演唱了全新编曲的舞曲
风 <4=;>版单曲《泡沫》，并获“华语五强?

香港地区最受欢迎歌手”和“亚洲人气歌
手”两项大奖。之前与邓紫棋绯闻频传的华
晨宇昨天也亮相盛典，斩获“传媒推荐大
奖”，其个人专辑《异类》获评“年度概念专
辑”奖，与杨宗纬合作的《国王与乞丐》获
“年度最佳流行合作”奖。

新加坡“阿姐”级人物陈洁仪昨晚霸气
亮相，获“亚洲风尚歌手”奖和“华语五强?

新加坡最受欢迎歌手”奖，并登台演绎了人
气单曲《天冷就回来 %$),》和《心动》。同样
通过《我是歌手》圈粉无数的杨宗纬获“华
语五强?台湾地区最受欢迎歌手”奖，他为
大家还原了电影《夏洛特烦恼》中的《一次
就好》。网络人气综艺秀《奇葩说》中的两大
“奇葩”昨晚也亮相颁奖现场，毒舌女王范
湉湉对阵语不惊人死不休的肖骁，辩论式
评点去年的乐坛现象@ 两位同时将“动感
!+!年度风尚艺人”大奖收入囊中。

———看纪录片《我的诗篇》关注工人诗人
开开开启启启“““众众众筹筹筹”””观观观影影影自自自主主主

! ! ! !当今中国#纪录电影与工人,诗歌一

样#已成为一种边缘化的存在#很难赢得

院线排片的机会+

通过众筹#!我的诗篇" 为自己赢来

了这样的机会+今年 "月#该片有望正式

进入院线#出现在大银幕上+那些崇尚人

间情怀与现实诗意的观众# 用自己的力

量#密密地织起一张大网#在票房为王的

电影市场里# 悄悄改变着电影的排片规

则---不再眼巴巴地指望影院排片#而

是让想看电影的人自己众筹,自己包场#

自主发起观影, 自由选择影院---自己

为自己排片+

让优秀的影片按着我们的意愿进入

我们身边的影院# 这条颠覆既定游戏规

则的路#难走却让人感到幸福+ 张艺

!我的诗篇"简介
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上海国际电影节将
展映塔可夫斯基经典

! !乡愁"剧照

! !我的诗篇"中的几个镜头
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